

**COMUNICADO DEL CURSO HISTORIA DE LAS MUJERES EN MÉXICO.  
TERCERA SESIÓN: LAS MUJERES EN LA INDEPENDENCIA**

**POR LA MTRA. MARÍA DE LOS ÁNGELES GONZÁLEZ GAMIO,  
CONSEJO DE LA CRÓNICA DE LA CIUDAD DE MÉXICO**

**10 DE FEBRERO DE 2015**



(La Mtra. María de los Ángeles González Gamio)

Esta tarde en el INEHRM continuó el Curso Historia de la Mujeres en México con la conferencia de la Mtra. María de los Ángeles González Gamio, quien abordó el tema de Las Mujeres en la Independencia. La Dra. Patricia Galeana al presentar a la ponente de esta tercera sesión señaló que cronistas e historiadores van de la mano, que ambos recurren a la historia o a la crónica y dio la bienvenida a González Gamio.

La autora de *Charlas de café con Josefa Ortiz de Domínguez* señaló que cuando las historiadoras y los historiadores emprenden la búsqueda e identificación de las mujeres que participaron en la causa por la Independencia de México, los resultados se traducen en una lista larga de nombres, sin embargo, poco se sabe de sus vidas, en la medida que no figuran de manera consistente en los acervos históricos. En contraparte, los recuerdos de nuestras heroínas en el imaginario colectivo resplandecen en el ámbito local, en los pueblos y en las calles de algunas ciudades, toda vez que las personas que los habitan, junto con las autoridades

políticas y gubernamentales, incorporan el recuerdo de sus contribuciones y hazañas mediante la tradición oral y como elemento de identidad local, estatal y nacional.

En comparación con las mujeres que participaron en los ejércitos y movimientos políticos de la Revolución mexicana, cuyos indicios figuran en documentos históricos, artículos de prensa, corridos revolucionarios, testimonios orales e imágenes fijas y en movimiento, la actuación de las mujeres durante la guerra de independencia no ofrece muchos recursos documentales para su estudio. Y sin embargo, comenta la González Gamio, las mujeres estaban ahí, presentes en las tropas, proporcionando cuidados, alimentos, consuelo, valor y compañía.

En un recuento ejemplar, histórico y anecdótico de las heroínas de los tiempos de la Independencia Nacional, Ángeles González Gamio hizo referencia a mujeres como María Manuel Pineda, originaria de la ciudad de Taxco, quien se sumó a la causa de José María Morelos y fue nombrada “Capitana” por la Junta de Zitácuaro, en 1813. También de Mariana Rodríguez del Toro de Lazarín, quien tras la captura de Miguel Hidalgo, organizó una conspiración fallida, en abril de 1811, para tomar preso al virrey Francisco Xavier Venegas. De Gertrudis Bocanegra, originaria de Pátzcuaro, Michoacán, quien apoyó a la insurgencia y tras su captura, en octubre de 1817, se negó a denunciar a otros insurgentes. De Rita Pérez, esposa de Pedro Moreno, quien estuvo presente en el sitio del fuerte del Sombrero, en agosto de 1817. De la afamada Leona Vicario, quien se desprendió de sus bienes y riquezas para apoyar a la causa insurgente, en compañía de su esposo Andrés Quintana Roo. De la carismática María Ignacia Rodríguez de Velasco, conocida como la *Güera* Rodríguez, quien destacó en la vida política y social novohispana, además de apoyar a la insurgencia. De Josefa Ortiz de Domínguez, participante de la conspiración de Querétaro en 1810 y ejemplo de tenacidad y carácter.

Al término de su participación, la Mtra. Ángeles González Gamio subrayó que la recuperación de los nombres y las acciones patrióticas y libertarias de estas y de muchas otras mujeres que participaron en la gesta por la Independencia de México, es una labor meritoria que abreva en los expedientes de los archivos históricos, en las causas judiciales de la época, en la literatura, en la leyenda, en la tradición oral y en



las referencias diseminadas en los libros de historia. Se trata, en esencia, de iluminar, recrear, analizar y dar a conocer la vida, las acciones e ideales de las mujeres que protagonizaron un capítulo fundamental del pasado nacional.